
Pregón de la Romería de Santa Potenciana 2023 
Ana Peinado


Bienvenida 

Buenas noches:


Señor cura párroco, don Julio Ángel Navas; Excelentísimo Señor alcalde, 
don Blas Alves; Señora Presidenta de la Hermandad de Santa Potenciana, 
doña Mamen Molino, familia, amigos, señoras y señores…


Gracias a mi tía María Isabel por presentarme con tanto cariño. Tenía yo solo 
nueve meses cuando mi tía y su marido, Diego Medina, fueron Hermanos 
Mayores en la Romería de 1995. Ella es un ejemplo para mí y un pilar de mi 
vida. Gracias por acompañarme en esta noche en honor a Santa Potenciana. 


Aquella fue mi primera Romería, que celebré pasando de unos brazos a 
otros, asombrada por la luz, el color, la música y la alegría de la fiesta.


Invitación a ser Pregonera 

En 2019, Mamen vino a casa de mis abuelos. Quería hablar con ellos y 
conmigo. Me invitó a ser pregonera de la Romería de Santa Potenciana. Y 
yo, sin dejar apenas tiempo desde que terminó de hablar, acepté 
entusiasmada.


Recuerdo las caras de mis abuelos: Inés Polo y Miguel Peinado. Casi todos 
los conocisteis. No sé a quien le hacía más ilusión, si a ellos o a mí. Fue un 
momento especialmente bonito y emocionante. Por eso os doy las gracias. 
Porque invitándome a ser pregonera me habéis hecho un gran regalo.

Un regalo lleno de responsabilidad y de honor que cualquier villanovero o, en 
mi caso, villanovera de corazón y sangre, jamás podría rechazar. Gracias.
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Mi relación con Villanueva y la Santa 

“Villanovera de corazón y sangre” porque yo NO nací aquí. Nací y crecí en 
Ávila, fruto de un villanovero y una abulense, pero he tenido la suerte de 
poder venir a Villanueva muy a menudo para disfrutar de mi familia y de mis 
amigos.


Cada caluroso verano de feria, cada Navidad adornada de Mononas, 
cuando llegaba su preciosa Semana Santa con sus coplas o cuando se 
celebraba nuestra querida Romería de Santa Potenciana, siempre que podía 
me escapaba para pasar unos días entre vosotros. Siempre he querido más, 
más días, más tiempo en Villanueva de la Reina.


Sois un pueblo maravilloso, un lugar seguro para mí, donde siempre es una 
alegría encontrarnos en la calle, donde las puertas de las casas permanecen 
abiertas para quien lo necesite. Un pueblo andaluz lleno de tradiciones, que 
con orgullo las mantiene de generación en generación. Villanueva es mi 
pueblo.


Mi pueblo! Tienes que venir! Recuerdo de pequeña, y no tan pequeña, 
presumir de Villanueva de la Reina. Decía: ¿Sabes? Es el pueblo de las tres 
mentiras, porque ni es villa, ni es nueva, ni tiene reina… Pero tiene a su 
patrona, Santa Potenciana!


Presumo orgullosa de nuestra patrona, llevo su estampa en la funda 
transparente de mi móvil, os lo muestro. Todos los días hay alguien que me 
pregunta: ¿Quién es? Y yo encantada les hablo de ella, de su historia y de 
cómo ella llegó a mi vida. Quien ya la conoce, rápidamente dice: ¡Ay, Santa 
Potenciana! Alegrándose de verla. Y cada vez que subo a las redes sociales 
una foto en un espejo donde ella se refleja, más gente me pregunta quién es 
y nuevas personas se interesan por su historia.
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Parte de mis raíces están en Villanueva. Aquí también he crecido, he 
aprendido, he madurado. Una parte de lo que hoy soy está moldeada en 
este pueblo. Soy como una escultura de madera de olivo tallada por mi 
abuelo Miguel, vestida por mi abuela Inés, y colocada en una base de familia 
y amigos villanoveros para que el suelo no me dañe. 

Esta escultura que hoy forma parte de mí está impregnada por la fe en Santa 
Potenciana: ejemplo a seguir, e inspiración de como ser y actuar.


Escuchar  

Yo conocí a nuestra patrona por mis abuelos, a los que agradezco que me 
acercaran a crear esta unión con ella. Hoy no pueden acompañarnos, pero 
sé que desde el cielo me están viendo, apoyándome y calmando mis 
nervios. Escuchándome, como solo ellos saben hacerlo.


Escuchar es algo que podemos hacer el uno por el otro. Suena fácil, pero 
requiere mucho esfuerzo. Es dar tu tiempo y atención a los pensamientos, 
problemas, inquietudes o alegrías que otra persona decide compartir 
contigo, porque para ella es importante.


A Santa Potenciana le pedimos que nos escuche y creo que todos aquí nos 
sentimos escuchados por ella. Esa escucha nos da paz, serenidad, fuerza y 
esperanza. Confiamos en ella nuestros sueños y nuestros miedos. 


Ella supo escuchar a Dios, hablar con Él y transmitir su mensaje. Esto no se 
aprende, sale del corazón, desde la verdad y la fe.


Me pregunto a cuántas personas llegó a escuchar en vida. Cuántas ricas 
conversaciones tuvo. ¿Hablaría con fieles de otras religiones? Me gusta 
pensar que sí. Los escucharía atenta, bajo la curiosidad por aprender de 
otras culturas, pero llevando su fe por bandera. Evitando cualquier conflicto, 
pues Dios, la fe, la religión no tienen como objetivo la confrontación, sino la 
unión y, en esa unión, hacernos mejores aprendiendo de los diferentes. La 
Santa nos enseña así la importancia de la unión y el respeto para nuestro 
crecimiento personal y social.
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Nuestros abuelos / Nuestros mayores 

Para este objetivo, es muy importante no olvidar el pasado y no ignorar a los 
que vivieron antes que nosotros, nuestros maestros de la vida, nuestros 
mayores. Vivieron y sobrevivieron a grandes dificultades económicas, 
sociales y políticas; y hoy luchan por mantener viva nuestra unión, nuestra fe 
y el espíritu de Santa Potenciana, generación tras generación.


Estos maestros son mis abuelos, son tus abuelos, son nuestros abuelos. 
Personas sabias que aprendieron que de nada sirve dejarse llevar por lo 
material, por la envidia o el egoísmo. Ellos nos han dejado su mejor legado: 
sus valores morales, sus principios y sus creencias.


Humildad, empatía, generosidad, respeto, amor sincero, prudencia y un 
largo etcétera que Santa Potenciana también predicó con sus acciones.


A medida que me he hecho mayor he dedicado más tiempo a preguntar a 
mis abuelos por todo tipo de cosas. Sobre su vida, sobre el pueblo… quería 
saberlo todo. Hoy recurro a mi memoria cuando quiero revivir mis 
conversaciones con ellos. No quiero olvidar nunca su voz y ese acento tan 
suyo, tan vuestro, que me hace sentir siempre en casa.


Escuchando he aprendido mucho de ellos, como supongo que todos aquí 
de sus abuelos. En Villanueva, el respeto por los mayores es ejemplar. La 
admiración, el amor y el cuidado hacia ellos se inculca desde que eres niño. 
Lo veo en todas las familias que conozco.


Nuestras raíces, nuestros mayores, nuestros abuelos. Tenemos mucho que 
aprender de ellos. Escuchadlos cuanto podáis, acompañadlos en sus tareas, 
en su día a día, sed conocedores de sus sueños cumplidos y por cumplir, de 
su sufrimiento pasado y de sus alegrías.


Sin recuerdos no hay presente. 

Sin valores no hay sociedad. 

Sin amor no hay fe.
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No veo mejor forma de honrar a Santa Potenciana que hablar de quienes 
nos la presentaron, indagaron para conocerla, dieron a conocer su historia, 
refundaron su Hermandad y pusieron en marcha de nuevo su Romería.


Mi abuelo como persona y artista 

Quiero rendir aquí un pequeño homenaje a mi abuelo Miguel, por las 
valiosas aportaciones que hizo a la Hermandad y la Romería de Santa 
Potenciana, siempre con el apoyo de mi abuela Inés.


Vosotros sabéis, mejor que yo, todo lo que hicieron, porque por mucho que 
yo haya leído, hablado con ellos o me hayan contado mi familia y amigos, 
hay algo que yo no he podido hacer: convivir con ellos día a día.


Os envidio por eso, por lo que habéis vivido con ellos, por lo que habéis 
disfrutado, bailado, cantado. Mi envidia es sana, porque soy consciente del 
cariño y apego que les teníais. Por eso, yo siempre quería pasar más tiempo 
aquí, para mí nunca era suficiente. El salto generacional de abuelos a nietos 
es enorme, pero la conexión es única. Lloraba muchas veces por tener que 
irme!


Mis sentimientos siempre han estado a flor de piel, y mi abuelo, a medida 
que envejeció, aprendió a mostrar sus sentimientos y se emocionaba con 
pequeños detalles que a veces nos parecen insignificantes.


Valoro mucho que, con el paso del tiempo, se liberara de ese papel de 
hombre “fuerte” (entre comillas), sin emociones, que la sociedad de su 
juventud exigía a los hombres, que se dejase emocionar por su fe en la 
Santa, que me regalara los “te quiero” más bonitos del mundo, y que a 
través de sus esculturas, de sus libros, de sus canciones y de sus poesías, 
que no paraba de escribir, plasmase toda su sensibilidad. A través de su arte 
expresaba sus emociones, y para ser artista hay que ser muy valiente.


Vosotros siempre lo habéis respetado, habéis valorado su obra y lo habéis 
acompañado y apoyado en muchos proyectos.
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Aprovecho este momento para agradeceros las innumerables muestras de 
afecto que, desde el mismo momento en que mis abuelos nos dejaron, 
habéis tenido hacia ellos. Gracias.


Mi abuelo en la Hermandad 

Mi abuelo Miguel formó parte del grupo reorganizador de la Hermandad de 
Santa Potenciana y de su Romería, desde sus inicios en 1984. El 25 de 
mayo de 1985 se celebró la primera fiesta y Romería en honor a Santa 
Potenciana. Un día histórico para Villanueva de la Reina.


Fue en 1987 cuando mis abuelos, Inés y Miguel, tuvieron el honor de ser 
Hermanos Mayores de la Hermandad. Se sintieron muy afortunados y lo 
hicieron con mucha alegría, ilusión y entusiasmo. Mi abuelo, en su saludo 
del programa de la Romería, pidió más colaboración para, día a día, hacer 
más grande la Hermandad y aumentar la fe y la devoción que la Santa 
merecía.


En 1989 se renovó la Junta Directiva de la Hermandad y mi abuelo fue 
nombrado Presidente. Sé que eso le llenó de orgullo y también de miedo, 
porque sabía la responsabilidad que el cargo conllevaba. Fue presidente 
hasta 1995.


En el año 2002 tuvo la idea de narrar cómo se reorganizó la que hoy es una 
de las tradiciones más importantes de Villanueva. Empezó a tomar apuntes y 
recabar información oral, escrita y fotográfica. Un trabajo de investigación 
del que fue fruto su primer libro: 25 años de Romería en honor a Santa 
Potenciana, las memorias de la reorganización de la Hermandad y Romería 
de la Santa. Él quería dejar constancia a las generaciones futuras y servir, 
como él decía, de caldo de cultivo al afecto de nuestro pueblo a su paisana 
y patrona.
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Pero, como sabéis, su labor en este pueblo no se limitó a la Hermandad. 
Diseñó y ornamentó la fachada de la ermita del Santo Cristo del Humilladero 
y realizó también el altar en madera tallada. Reformó la fachada de la ermita 
de San Marcos y llevó a cabo la ejecución de la imagen del Santo. Modeló la 
imagen de Santa Potenciana niña y la donó a los niños de la escuela, que 
celebran con ella su Romería Chica. Ha restaurado muchas de las imágenes 
de la iglesia, y en su plaza podéis ver el monumento en bronce a la 
Constitución, que le encargó el Ayuntamiento.


———


Tengo que decir que en esta escultura también hemos colaborado las nietas, 
todas las nietas. Las cuatro hemos posado como modelo para nuestro 
abuelo, ya fuese en el taller o en el patio de casa. A él le encantaba poder 
modelar el barro mientras una de sus nietas posaba para él. Al principio nos 
hacía gracia, pero después de un rato de estar completamente quietas con 
esa edad, terminábamos quejándonos y pidiendo a mi abuelo que ¡terminara 
ya! Eso sí, después, todas hemos presumido orgullosas de haber posado 
para él mientras modelaba esa escultura. 

———


En 2008, a raíz de que se iniciaran unos trabajos en el templo parroquial del 
pueblo, mi abuelo empezó a tomar apuntes y fotografías de todas las obras 
y reformas que se hicieron hasta 2019. La recopilación de estos datos, junto 
a otros de los que ya disponía, otros que buscó con ahínco, y la 
colaboración desinteresada de numerosas personas que le proporcionaron 
más información y material… tuvo como resultado su segundo libro: El 
templo parroquial de Villanueva de la Reina. 1939-2019. 

De todos es conocido que él iba siempre con su cámara a cualquier acto, 
actividad o evento que hubiera en el pueblo para poder documentarlo y 
compartirlo con todos vosotros, con el deseo de que sirviera para ampliar y 
detallar la memoria y la historia de Villanueva.
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———


Le gustaba compartir sus fotografías, escritos y poesías en internet. Y Santa 
Potenciana estaba presente en la mayoría de sus publicaciones. Me imagino 
que muchos de los presentes seríais amigos suyos en Facebook. 

———


Una de las cosas que hablé con mi abuelo sobre este pregón fue escribir 
juntos unos versos que pudieran ser cantados como mononas. Sabéis muy 
bien cuánto le gustaban las mononas, y lo que disfrutó cantándolas con Los 
de Siempre. Yo me he atrevido a intentarlo sin él y con todo mi respeto hacia 
vosotros y las mononas. Aquí van:


Mis queridos abuelos,

nuestros mayores,

¡tesoro de legado!

vuestros valores.


Mis lágrimas ya saben

a vuestros nombres.

Potenciana, mi Santa,

llénales de honores.


Si_un día me perdiera

yo volvería,

porque tengo a la Santa,

que es mi guía.


Santa Potenciana recibe a mis abuelos en el cielo 

Cuando mi abuelo falleció, una de las frases que más escuché fue: “Seguro 
que Santa Potenciana ha salido a recibirlo a las puertas del cielo”. Yo estoy 
segura de que así fue. ¡Qué devoción tan bonita tenía por ella!
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Unos días después murió mi abuela Inés. Ellos me dieron a Santa 
Potenciana, y yo quería vivir este pregón con ellos, pero el cielo los ha 
querido allí antes. Sin embargo, su pérdida me ha impulsado, aún más, a 
asumir esta responsabilidad con la mejor intención de estar a la altura que 
vosotros y Santa Potenciana merecéis.


Historia de Santa Potenciana 

Todos conocemos la historia de Santa Potenciana. Mujer cristiana que vivía 
en la oración y ejercía el oficio de tejedora. Vivía a la orilla del río 
Guadalquivir, en el Batanejo. Ella era, dicho de forma sencilla y coloquial, 
una buena persona. Pero aunque suene liviano no lo es. En este mundo tan 
lleno de corrupción, mentira, envidia y egoísmo… creo que lo difícil es ser 
honrado y luchar por una sociedad justa. Es más fácil dejarse llevar por la 
avaricia y alejarse de la generosidad. Ella vivía con humildad, predicando 
con su ejemplo.


Creo que a todos nos gustaría saber más sobre ella. Conocer con detalle su 
vida de principio a fin. ¿Cómo sería Potenciana en 2023? ¿Qué nos diría? 
¿Nos felicitaría por nuestra acciones? ¿Nos haría ver nuestros errores? Creo 
que ambas cosas. Pero estoy segura de que nos pondría los pies en la tierra 
haciéndonos ver muchas causas por las que tenemos que seguir luchando y 
que, muchas veces, cerramos los ojos para no verlas.


Ella nos preguntaría: ¿Qué vais a hacer con la herencia de vuestros 
mayores? ¿Qué vais a hacer con su tierra, con su legado?


La herencia 

Nuestros mayores crecieron en esta tierra, dieron vida a esta tierra y la 
cuidaron para que de ella se pudiera vivir y pudieran vivir sus descendientes, 
pero la actual crisis climática amenaza ese futuro que ellos imaginaron.
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Los impactos en el medio ambiente que estamos sufriendo provocan a su 
vez daños económicos y sociales, como pérdidas de cosechas, riesgos para 
la salud, migraciones…


Aquí también nuestros mayores nos enseñaron muy bien qué hacer, pero por 
comodidad lo hemos olvidado: Ellos nunca tiraban la comida. La ropa la 
usaban hasta que se rompía. Las bolsas se reutilizaban. No despilfarraban la 
energía. Consumían productos de cercanía. Etcétera.


No quiero dar lecciones a nadie, pues yo soy la primera que tiene que 
aprender y hacer más por el medio ambiente. Pero quería aprovechar este 
momento para animaros a seguir cuidando de nuestro aire, de nuestros 
campos, de nuestro río, de nuestro entorno, porque ahora está en nuestras 
manos, las de los jóvenes, que el mundo que hemos heredado podamos 
dejarlo a nuestros hijos, al menos, como nuestros mayores nos lo dejaron.


También está en nuestras manos la conservación de la cultura y las 
tradiciones de este pueblo. En las voces de los jóvenes quedan las coplas y 
las mononas para que sigan siendo cantadas. En nuestros hombros y 
espaldas queda la esperanza y el sacrificio para levantar hasta el cielo 
nuestra fe. En nuestras manos y brazos queda el esfuerzo y la garra para 
mantener este mar de olivos y estas nubes de algodón.


En mí, en ti, en todos nosotros, queda la responsabilidad de actuar, de 
luchar por mantener lo que nos legaron y mejorarlo. En mí, en ti, en 
nosotros, queda que cuando pasen 50 años nuestros hijos puedan, entre 
otras tradiciones, seguir honrando a Santa Potenciana.


Os invito a parar un minuto, y reflexionar. ¿Qué puedo mejorar? ¿Qué puedo 
aportar? No os hablo de irnos lejos, mirad a vuestro lado, a vuestro 
alrededor. Todo empieza en uno mismo.


Siempre digo que debemos creer. En lo que sea. Tener fe en algo nos ayuda 
a seguir luchando para que no se cierre el camino que nos dejaron abierto, 
para dejar a las futuras generaciones un lugar mejor donde vivir.
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Este pueblo será lo que los jóvenes queramos que sea. Los mayores nos 
dejaron su mejor legado y en nosotros queda saber bien qué hacer con ello.


Invitación a reflexionar y a participar en la Romería  

Ahora os invito a acercaros aún más a vuestra patrona. A reflexionar cómo 
es vuestra relación con ella. A querer saber más de ella. A parar y hablarle, si 
hace tiempo que no lo hacéis. 


Os invito a que participéis de forma activa en la Romería y en las fiestas. 


Os invito a orar, a bailar, a cantar y a convivir en paz estos días en su honor. 


Os invito a unir, más si cabe, a este pueblo y sus gentes con quien, como 
una guardiana, nos protege desde la orilla del Guadalquivir, nuestra Santa. 


Os invito a participar en familia, transmitiendo la tradición a los más 
pequeños, disfrutando y cuidando de los mayores.


Agradecimientos 

Gracias a todos los villanoveros que de una forma u otra llevan en sus 
hombros a la Santa. La palabra esfuerzo no existe para ellos.


Gracias a Mamen Molino, que con esta Romería termina su cargo como 
presidenta de la Hermandad. Por ejercerlo con ilusión, valentía y esmero. Y 
enhorabuena a quien coge su relevo, José Antonio Ayllón, con mi deseo de 
que esta nueva etapa para la Hermandad esté llena de grandes momentos.


Bravo por esta devoción por Santa Potenciana, que con la celebración de su 
Romería, une a todos los villanoveros de cualquier ideología, poniendo por 
encima de todo la tradición y la cultura generadas en torno a nuestra 
patrona.
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Quiero dar las gracias a todos nuestros abuelos, por sus acciones de 
corazón y sin pretensiones. Por todo lo que hicieron y siguen haciendo por 
nuestra patrona, por su legado y su fe.


Y permitidme que, en especial, de las gracias a mi abuelo Miguel por todo 
su trabajo por la Hermandad y la Romería de Santa Potenciana, y por el libro 
que escribió sobre ellas, haciendo un profundo trabajo de investigación y 
recopilación, que hará perdurar su memoria.


Artista de pies a cabeza y corazón limpio, ayudó a este pueblo a conocer su 
historia y conservar su tradición, desde el amor sincero y la admiración por 
Villanueva de la Reina y su patrona. ¡Gracias abuelo por tu legado, gracias 
por tu entrega infinita e incondicional!


¡Viva Villanueva de la Reina! ¡Viva Santa Potenciana!
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